



Revista Internacional de
Andrología

www.elsevier.es/andrologia



EDITORIAL

Gracias queridos colegas

La andrología hispana y quien la representa, ASESA, como tal sociedad científica puede sentirse satisfecha, se diría que orgullosa, de la presente edición de este Número Especial, del que es su portavoz oficial la REVISTA INTERNACIONAL DE ANDROLOGÍA, SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA, que contiene los resúmenes de ponencias, comunicaciones orales, pósters y videos de la 10^a Reunión Ibérica de Andrología (ASESA/SPA) y 17^º Congreso Nacional de Andrología, Medicina Sexual y Reproductiva (ASESA). Y como tal andrología hispana, también ibérica e Iberoamericana, logrando aunar sus esfuerzos de convergencia con la presencia de nuestros colegas de Portugal y Latinoamérica.

Como ya hemos comentado arriba, REVISTA INTERNACIONAL DE ANDROLOGÍA, SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA, en el devenir de los tiempos es sinónimo de Medicina Sexual y Medicina Reproductiva, y es por ello que hemos considerado oportuno distribuir las distintas aportaciones en bloques temáticos, según ambas disciplinas, siempre en un justo, adecuado y oportuno equilibrio. En primer lugar, los resúmenes de ponencias de aquellos autores que han respondido en tiempo y forma a nuestro requerimiento; vaya nuestro sincero agradecimiento. A continuación las comunicaciones orales, 20 por cada campo (Medicina Sexual y Medicina Reproductiva), y al final los pósters y videos; vaya nuestro reconocimiento por tales trabajos. Precisamente son estas la principal esencia y principal motivo de cualquier congreso científico que se precie de ello. Aquí es donde damos esa fundamental opción de expresión y presencia a nuestros noveles y no tan noveles.

Permitanme algunos comentarios respecto del contenido de la presente edición y de su reflejo del evolutivo de nuestros campos temáticos. Así, en Medicina Sexual, la testosterona, su déficit, el síndrome metabólico en hipogonadismo, asuntos todos ellos de máxima polémica y actualidad. Aspectos psicosociales y de manejo profesional en la disfunción eréctil y las disfunciones sexuales. Algunas novedades en el tratamiento, como el uso de ondas de choque. Desde luego, y como no podía ser menos, respecto de la Medicina Reproductiva, los aspectos genéticos relacionados con la viabili-

dad del espermatozoide y su capacidad fecundante acaparan la máxima atención: fragmentación del ADN espermático, metabólica y evaluación preimplantacional, sin olvidar la incidencia de los nuevos modelos familiares en técnicas en reproducción asistida. Todo un compendio que pretende ser actual y formativo, a la vez que serio y riguroso, tal y como nuestro colectivo se merece.

No podemos, ni queremos, ni debemos terminar sin estos comentarios finales. Definir todo lo que la celebración de esta 10.^a Reunión Ibérica de Andrología (ASESA/SPA) y 17.^º Congreso Nacional de Andrología, Medicina Sexual y Reproductiva (ASESA) representa es definir el esfuerzo y trabajo realizado durante años por quienes nos han precedido para llegar a donde estamos. Vaya nuestro agradecimiento y reconocimiento a quienes aún nos acompañan y nuestra permanente memoria a quienes ya se han marchado. Por supuesto, nuestro agradecimiento a la Junta Directiva de ASESA por sus apoyos. A todos los miembros del Comité Científico por su interés y colaboración. ¿Y qué decir del Comité Organizador, con quienes hemos estado trabajando codo a codo? Pues muy sencillo, gracias. Además, suplementadas, por la primera vez que se desarrolla un curso de seminología, aunque fuera de lo que es exactamente nuestro Congreso, a iniciativa de dicho Comité y con el soporte de la Junta Directiva de nuestra Asociación.

Gracias al Equipo Técnico de la web del Congreso, Secretaría Técnica de ASESA y responsables editoriales de Elsevier por el excelente trabajo realizado, sin escatimar esfuerzos, en la consecución de este Número Especial.

Y terminamos como empezamos, con nuestro título, ante todo y sobre todo *gracias queridos colegas*, ya que sin la presencia, participación y aportación de todos ustedes sería imposible este Congreso y esta edición de la RIA. Y porque son ustedes lo primario, importante y fundamental de su celebración y de su publicación.

Pedro Ramón Gutiérrez Hernández
Presidente del Comité Científico